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2 SECRETARIA DE ESTADO DA MULHER, IGUALDADE RACIAL

3 E PESSOA IDOSA
4
5
6
7 ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO MÊS FEVEREIRO DE 2024 DO CEDM/PR
8
9 Aos seis dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e quatro, às 9 horas e quinze minutos em

10 segunda chamada, no formato presencial na Sala de Situação no 4° andar do Palácio das
11 Araucárias sito a Rua Jacy Loureiro s/n e por web conferência pela plataforma do Google Meet
12 com Link: meet.google.com/san-juwa-oka; deu-se início a reunião extraordinária do CEDM.
13 Estavam presentes; Conselheiras Representantes Governamentais: Titular: Mariana de
14 Sousa Machado Neris (Casa Civil); Suplente: Larissa Marsolik (Casa Civil); Titular: Simone
15 Yoko Giroto Amorim (SEEC); Titular: Jussara Fátima Ribeiro (SEAB); Suplente: Kharin
16 Bevervanso (SEAB); Titular: Erika Dmitruk (SETI); Titular: Silvana de Melo Ribas (SEED);
17 Suplente: Sandra Aparecida da Silva (SEED); Titular: Jane Cristina Lobato Vasques (SEJU);
18 Titular: Liza Marie Fortes (SETR); Suplente: Mariluce Santos de Pontes Gogosz (SETR); Titular:
19 Carolina Bolfe Poliquesi (SESA); Titular: Natália Becchi Borcatto (SEPL); Titular: Silvia Cristina
20 de Lima (SEDEF); Suplente: Kamila Conte Kunz (SECID); Conselheiras Representantes da
21 Sociedade Civil: Titular: Maria Isabel Pereira Corrêa (UBM); Suplente: Raissa Silveira de Melo
22 Haquim (UBM); Titular: Taís Adams Gramowski (APP/Sindicato); Titular: Carmen Regina
23 Ribeiro (RFS); Titular: Marcia Aparecida de Oliveira Neves (CUT); Titular: Ivanete Paulino
24 Xavier (RMN); Titular: Rosalina Batista (ASSEMPA); Suplente: Silvana Rausis Fcachenco
25 (ASSEMPA); Titular: Terezinha Andrade Possebom (HUMSOL); Titular: Maria Inez Barboza
26 Marques (UNESPAR); Titular: Bruna Ravena Braga dos Santos (Casa de Malhu); Titular:
27 Rockmillys Basante Palomo (Ação Social Irmandade sem Fronteiras); Suplente: Maria Del Valle
28 Fernandez Rodriguez (Ação Social Irmandade sem Fronteiras); Titular: Ana Claudia Marochi
29 (SINDIEDUTEC); Suplente: Lisandra Maria Kovaliczn Nadal (SINDIEDUTEC);
30 Colaboradoras(es) e Convidadas(os): Juliany dos Santos; Fernanda Heberle; Carmen Zadra;
31 Louise Rocha Raimundo; Nadia de Oliveira; Alzira Viana Cornel; Viviane de Souza Vicentin;
32 Jucelma Silveira Martinatto Bueno da Silva; Patricia Cavichiolo Tortato; Carmem Luciane Batista
33 Fernandes; Mariana Martins Nunes; Deise Vieira Tokano Ubiratan; Ana Paula Gorgen; Janaina
34 de Oliveira Plasido; Manuelle Quines; Bruna Casas; Walquiria Onete Gomes, Cristiane
35 Rugenski; item um; 1) Boas vindas da Presidente: A Presidente Ivanete Paulino Xavier deseja
36 um bom dia, dá boas vindas a todas e todos que estão presencial e também no formato virtual,
37 justifica a ausência presencial da Vice Presidente Mariana de Sousa Machado Neris, pois ela
38 sofreu uma lesão na coluna, porém ela estará no formato virtual, deseja a todas uma ótima
39 reunião, que se tenha um ano maravilhoso, declara aberta a 1° reunião de 2024 e passa a
40 palavra para a Conselheira Maria Isabel Pereira Corrêa que deseja um bom dia, dá boas vindas
41 a todas, diz que é muito bom rever todas, que este Conselho tem muito trabalho, que as
42 Comissões Permanentes estão bem atuantes, porque as demandas são imensas, não param
43 de chegar, todos os dias chegam questões que entristecem muito e que este Conselho consiga
44 trazer um pouco de alento para todas estas mães, estas mulheres, toda essa diversidade que
45 sofre tanto e infelizmente o Paraná está entre os primeiros colocados do Brasil em termos de
46 violência contra a mulher, portanto tem muito trabalho a se desenvolver, vai finalizando dizendo
47 que tem uma esperança de que com o trabalho deste Conselho se possa construir um caminho
48 melhor para filhas, netas e bisnetas e toda a população principalmente a mais vulnerabilizada,
49 finaliza sua fala desejando um bom dia de trabalho e um bom ano para todas, a Presidente
50 Ivanete agradece a fala de Maria Isabel e passa para o ponto de pauta; item dois; 2)
51 Apreciação e Aprovação da Pauta: A pauta foi aprovada pelas Conselheiras; item três; 3)
52 Aprovação da Ata da Reunião Ordinária do Mês de Dezembro de 2023: Ata sem
53 contribuições, aprovada; item quatro; 4) Recomposição das Comissões Permanentes: A Presidente
54 Ivanete fala que esta pauta foi trazida porque houve um redimensionamento das Comissões com a entrada
55 de novas instituições neste Conselho e para as Conselheiras que tiverem o desejo de trocar de Comissão
56 este é o momento, a Secretária Executiva Maria Letícia Acurio Zavala Dellê apresenta em tela a
57 composição atual das Comissões Permanentes e após discussões e solicitações nesta plenária,
58 as Comissões Permanentes fica compostas para o ano de 2024, da seguinte forma: 1)
59 Comissão         de         Comunicação,         Mobilização         e         Acompanhamento         dos         Conselhos         Municipais  :
60 Sociedade         Civil  : (HUMSOL) Terezinha Andrade Possebom e Simone Beck Ribeiro, (Grupo
61 Dignidade) Margot Lopes Iung e Maria Ângela Strapassom, (ASSEMPA) Rosalina Batista e
62 Silvana Rausis Fachenco, Governamental: (SECID) Márcia de Oliveira Amorim e Kamila Conte



63 Kunz, (SEAB) Jussara Fátima Ribeiro e Kharin Bevervanso, (SEES) Joselene Nazareth P. dos
64 Anjos e Alessandra Cristina M. G. Dias, 2) Comissão     de     Enfrentamento     as     Violências         Contra     as      
65 Mulheres  : Sociedade         Civil  : (UNESPAR) Maria Inez Barboza Marques e Isabela Candeloro
66 Campoi, (RFS) Carmen Regina Ribeiro e Sueli Aparecida Castilho Caparroz, (UBM) Maria
67 Isabel Pereira Corrêa e Raissa Silveira de Melo Haquim, Governamental: (SEDEF) Sílvia
68 Cristina de Lima e Laurita Menjon da Silva, (SESP) Alcileny Adriana da Cunha Artigas e
69 Alessandra Antunes do Prado, (SESA) Carolina Bolfe Poliquesi e Carla Konieczniak Aguiar, 3)
70 Comissão         de         Legislação         e         Normas  : Sociedade         Civil  : (SINDIEDUTEC) Ana Cláudia Marochi e
71 Lisandra Maria K. Nadal, (FMPR) Daniella Blanc Pierri Marques e Fernanda Queiroz,
72 Governamental  : (SEJU) Jane Cristina Lobato Vasques e Andréia Maria Sanson Corat, (SEEC)
73 Simone Yoko Taniguti Giroto Amorim e Inês Kiyomi Koguissi, 4) Comissão         de         Planejamento         e      
74 Orçamento  : Sociedade         Civil  : (Ação Social Irmandade sem Fronteiras) Rockmillys Basante
75 Palomo e Maria Isabel Del Valle F. Rodriguez, (RMN) Ivanete Paulino Xavier e Márcia Lisete
76 dos Reis, (Casa de Malhu) Bruna Ravena Braga dos Santos e Renata Borges Branco,
77 Governamental  : (SEPL) Natália Becchi Borcatto e Elisângela Rocha, (SEMIPI) Mariana de
78 Sousa Machado Neris e Larissa Marsolik, (SEED) Silvana de Melo Ribas e Sandra Aparecida
79 da Silva, 5) Comissão         de         Trabalho         e         Autonomia  : Sociedade         Civil  : (Sindicato dos Trabalhadores
80 em Educação Pùblica do Paraná) Taís Adams Gramowski e Celina do Carmo da silva Wotkoski,
81 (CUT) Márcia Aparecida de Oliveira Neves e Cinara Correa de Freitas Tonatto, Governamental:
82 (SETI) Érika Juliana Dmitruk e Claudete Carvalho Canezin, (SETR) Liza Marie Fortes e Mariluce
83 Santos de Pontes Gogosz. A Presidente Ivanete agradece Maria Letícia e fala também do
84 consenso a que chegaram nesta plenária, de que todas as Conselheiras e Convidadas podem
85 participar das reuniões de outras Comissões Permanentes, as reuniões são abertas, sem direito
86 a voto e com direito a voz e também com relação ao calendário das reuniões das Comissões
87 que foi aprovado no ano passado, foi solicitado pelas componentes de Comissões o
88 remanejamento de dias da semana, sendo aprovado nessa plenária, que a Comissão de
89 Comunicação, Mobilização e Acompanhamento dos Conselhos Municipais passará a ter suas
90 reuniões nas sextas-feiras e a Comissão de Legislação e Normas passará a ter suas reuniões
91 nas quartas-feiras, não tendo mais nada a tratar Ivanete passa para o próximo ponto de pauta;
92 item cinco; 5) Reunião Extraordinária sobre a Apresentação do Plano Estadual dos Direitos
93 da Mulher para o mês de Outubro – apresentação de todas as Secretarias: A Secretária
94 Executiva Maria Letícia fala que gostaria de fazer um esclarecimento de que as apresentações
95 que estão sendo feitas em plenária, muitas vezes são muito extensas, e por vezes precisam ser
96 reagendadas para outra plenária, portanto vem a proposta para que se façam as apresentações
97 em  reunião  extraordinária  no  mês  de  outubro  deste  ano  para  todas  as  Secretarias
98 apresentarem as suas ações do Plano Estadual dos Direitos da Mulher do ano de 2023, a
99 Presidente Ivanete fala que esta de acordo com esta proposta, as Conselheiras Larissa

100 Marsolik e Rosalina Batista também falam que estão de acordo com esta proposta, todas as
101 Conselheiras entram em consenso e aprovam a reunião extraordinária no formato híbrido,
102 presencial e virtual, no dia 02 de outubro de 2024, visto que a reunião ordinária deste Conselho
103 é no dia 01 de outubro, não tendo mais nada a tratar desta pauta a Presidente Ivanete passa
104 para o próximo ponto de pauta; item seis; 6) Informes da Secretaria Executiva: A Secretária
105 Executiva Maria Letícia Acurio Zavala Dellê inicia informando que a V Conferência Nacional de
106 Políticas para as Mulheres acontecerá no ano de 2025, que no dia 11/01/2024 foi encaminhado
107 e-mail ao Ministério das Mulheres questionando sobre a realização de todas as etapas
108 (municipal, estadual e nacional) serem no mesmo ano e até o momento não foi recebida
109 nenhuma resposta, informa sobre os ofícios recebidos, Ofício nº 783/2023 – Prefeitura
110 Municipal de Pato Branco – convite para o I Encontro de Organismos de Políticas para
111 Mulheres (OPMs) que será no dia 21 de fevereiro e terá como objetivo traçar caminhos para
112 aumento do Índice de Desenvolvimento Humano (IDH) da região sudoeste, partindo da
113 realidade da situação das mulheres em relação à empregabilidade e índices de violência, bem
114 como nortear as políticas públicas para o enfrentamento da violência e formação para as
115 mulheres adentrarem ao mercado de trabalho, a Presidente Ivanete irá representar o CEDM
116 neste evento e Ofício nº 0028/2024 - GAB/SEMIPI – Convite para participação do I Seminário
117 sobre violência política de gênero: “Precisamos falar sobre isso”, que será no dia 26/02 das 9 às
118 18h no auditório do TRE, a Presidente também foi convidada para participar de uma mesa de
119 discussão, cujo tema será “A representatividade importa: mulheres na política e a construção
120 sociedades inclusivas”, informa que foram encaminhados os seguintes ofícios: Ofício n°01 –
121 SESP – protocolo nº 21.163.643-2 – solicitação de Ampliação e Melhoria nas Delegacias
122 Especializadas de Atendimento à Mulher, Ofício n°02 – Ministério das Mulheres – solicitação de
123 orientação sobre a implementação da Lei Federal nº 14.682 que institui o selo “Empresa Amiga da
124 Mulher”, Ofício n°03 – Ministério das Mulheres – solicitação de informações para a implementação



125 da Lei Federal nº14683 – selo “Empresa amiga da amamentação”, Ofício n°04 – SEAB –
126 solicitação de informações sobre a implementação do Programa Quintais Produtivos para
127 Mulheres Rurais – Decreto Federal nº 11642 – 2023, Ofício n°05 – Deputada Mabel Canto –
128 moção de apoio ao Projeto de Lei n° 625/2023, que institui o Código de Defesa dos Direitos da
129 Mulher Paranaense, Ofício n°06 – PGE – solicitação de informação sobre o critério de desempate
130 nas licitações – Decreto Lei nº 10086/2022, Ofício n°07 – CIAMP Rua – solicitação de cadeira para
131 o CEDM no CIAMP – Prot. nº 21.558.332-5, Ofício n°08 – MP – solicitação de informações sobre
132 as medidas adotadas no caso de morte materna de indígena em Guarapuava, Ofício n°09 – SESA
133 – solicitação de informações sobre as medidas adotadas no caso de morte materna de indígena
134 em Guarapuava – Prot. nº 21.557.917-4, Ofício n°10 – NUDEM – solicitação de informações sobre
135 as medidas adotadas no caso de morte materna de indígena em Guarapuava, Ofício n°11 – CRAM
136 – solicitação de informações sobre as medidas adotadas no caso de morte materna de indígena
137 em Guarapuava, Ofício n°12 – DSEI (Distrito Sanitário Especial Indígena) – solicitação de
138 informações sobre as medidas adotadas no caso de morte materna de indígena em Guarapuava,
139 Ofício n°13 – Secretaria Municipal de Defesa Social de Matinhos – Solicitação de informações
140 sobre providências adotadas na Casa da Mulher Matinhense após visita do CEDM e SEMIPI,
141 Ofício n°14 – DEPPEN – solicitação de autorização para visita de Conselheira ao sistema
142 carcerário de Toledo – Protocolo nº 21.568.479-2, Ofício n°15 – SESP – solicitação de informações
143 sobre a continuidade dos Trabalhos do Plano Estadual de Atenção às Mulheres Privadas de
144 Liberdade e Egressas do Sistema Prisional – Protocolo nº 21.568.566-7, Ofício n°16 – SESP –
145 Solicitação de Manifestação sobre Falta de Campo para o Nome Social em BO Protocolo nº
146 21.568.657-4, Ofício n°17 - Secretaria Municipal de Direitos Humanos – encaminhamento de
147 denúncia de Discriminação Racial no Atendimento Obstétrico - Foz do Iguaçu, Ofício n°18 -
148 Secretaria Municipal de Saúde – encaminhamento de denúncia de Discriminação Racial no
149 Atendimento Obstétrico - Foz do Iguaçu, Ofício n°19 - Procuradoria da Mulher – encaminhamento
150 de denúncia de Discriminação Racial no Atendimento Obstétrico - Foz do Iguaçu, Ofício n°20 -
151 Comissão de Saúde da ALEP – encaminhamento de denúncia de Discriminação Racial no
152 Atendimento Obstétrico - Foz do Iguaçu, Ofício n°21 - Comissão da Mulher ALEP –
153 encaminhamento de denúncia de Discriminação Racial no Atendimento Obstétrico - Foz do
154 Iguaçu, Ofício n°22 - Patrícia de Lima Machado – encaminhamento de Denúncia de Discriminação
155 Racial no Atendimento Obstétrico - Foz do Iguaçu, Ofício n°23 - Diretoria de Igualdade Racial –
156 encaminhamento de denúncia de gestante negra - Foz do Iguaçu - Protocolo nº 21.571.797-6 e
157 Ofício n°24 – Casa Civil – solicitação de indicação de representação para compor o CEDM –
158 Protocolo nº 21.587.264-5, finaliza assim os seus informes, a Presidente Ivanete agradece Maria
159 Letícia e passa para o próximo ponto de pauta; item sete; 7) Informes da Secretaria de Estado
160 da Mulher, Igualdade Racial e Pessoa Idosa (SEMIPI): A Vice Presidente Mariana de Sousa
161 Machado Neris, Diretora de Políticas Públicas para Mulheres da SEMIPI, pede a palavra para
162 iniciar os informes dos encontros que serão realizados em fevereiro, o I Seminário sobre
163 Violência Política de Gênero - “Precisamos falar sobre isso” que tem como objetivo criar um
164 espaço de discussão, reflexão, conscientização e capacitação sobre o tema, buscando
165 estratégias de prevenção e erradicação da violência política de gênero no Paraná, acontecerá
166 no dia 26 de fevereiro de 2024, com início as 8h30, com público-alvo: Partidos políticos, pré-
167 candidatas, Prefeitas, Magistrados(as), Gestoras da Política Mulher, OPMs, Bancada Feminina
168 da ALEP, Procuradoras da Mulher, Conselheiros(as) Estaduais e Municipais de Garantia de
169 Direitos, servidores(as) da SEMIPI e servidores(as) da Justiça Eleitoral do Paraná na
170 modalidade presencial no Auditório do Tribunal Regional Eleitoral, com carga horária de 8 horas
171 e certificação pela Escola de Gestão do Paraná em conjunto com a Escola Judiciária Eleitoral,
172 fala que o evento contará com a presença e fala da Ministra Vice Presidente do TSE Carmen
173 Lúcia Antunes Rocha, da Secretária Estadual da Mulher Leandre Dal Ponte e demais
174 autoridades, diz também que este evento teve a motivação para acontecer devido ao fato da
175 violência política sofrida pela Conselheira Maria Isabel na VI Conferência Estadual de
176 Segurança Alimentar e Nutricional assunto já explanado para este Conselho, quando então
177 chegou-se a conclusão de que precisava aprofundar a temática acerca da violência política,
178 pois muito se desconhece sobre esta forma de violência, fala agora do ”II Encontro Estadual de
179 Gestão de Políticas Públicas para Mulheres” evento de lançamento da 2° Temporada do
180 Programa “Paraná Unido pelas Mulheres”, que acontecerá no dia 27/02/2024 às 18h30 até
181 29/02/2024 às 17h00 no auditório da PUC/PR e tem como objetivo promover uma discussão
182 profunda e inclusiva sobre questões cruciais que afetam as mulheres em diversos âmbitos
183 sociais e políticos, buscando fortalecer a participação feminina, identificar desafios e propor
184 soluções que contribuam para a construção de políticas mais igualitárias e representativas, com
185 público-alvo: Prefeitas(os), Gestoras(es) Municipais, Técnicas(os) Municipais, Conselheiras
186 Estaduais e Pontos Focais da Política da Mulher no Paraná, fala que o evento contará com a



187 presença da Ministra da Mulher Cida Gonçalves e toda equipe do Ministério das Mulheres, diz
188 que conta com a presença de todas e todos nestes eventos que são gratuitos e feitos mediante
189 inscrição no link da Escola de Gestão, vai finalizando falando agora rapidamente da campanha
190 do Carnaval “Se toca! Não é Não! Assédio não é folia!” e apresenta o vídeo da Secretária
191 Leandre falando a respeito desta campanha do Governo do Estado do Paraná que incentiva as
192 pessoas a denunciarem sempre que sofrerem ou presenciarem qualquer ato de assédio, seja
193 nas ruas, nas festas, durante o carnaval, dizendo Denuncie Sempre! Ligue 181 ou 190, a
194 Conselheira Larissa Marsolik conta que para essa campanha foram elaborados materiais com
195 este conceito do Não é Não!, tais como, leques, botons e adesivos, também o material do Não é
196 Não! foi disponibilizado pelo site da SEMIPI para que todos os municípios do Paraná tenham
197 acesso a impressão desse material, utilizando recursos do Fundo, a Conselheira Bruna Ravena
198 Braga dos Santos da Casa de Malhu pede a palavra e indaga se vai estar disponível nesta
199 campanha do Não é Não! informações sobre a PREP (Profilaxia Pré-Exposição ao HIV),
200 disponibilização de preservativos para sexo seguro, para evitar gravidez indesejada, então
201 pensa que não se pode somente falar sobre a violência do assédio, mas também falar sobre a
202 proteção de todas as mulheres que estarão correndo o risco, mulheres CIS, lésbicas, TRANS e
203 profissionais do sexo, a Conselheira Taís Adams Gramowski da APP Sindicato pede a palavra,
204 diz que a fala da Bruna é importantíssima porque não estão falando de mulheres lésbicas e
205 TRANS nesta campanha e estas são as mulheres que mais sofrem violência, fala que gostaria
206 de destacar que já existe uma campanha de divulgação da PREP e da PEP e tem folders do
207 COA (Centro de Orientação e Aconselhamento), que explicam os locais de atendimento,
208 unidades de saúde, os serviços 24 horas, caso aconteça o rompimento do preservativo, ou em
209 uma situação de estupro, então pensa que é bem importante que se divulgue isso, inclusive na
210 página do CEDM, a Conselheira Silvana Rausis Fcachenco da ASSEMPA pede a palavra, diz
211 que realmente é muito importante que se divulguem os métodos de proteção pois as
212 adolescentes desconhecem essa temática, nunca ouviram falar sobre PREP e PEP, então
213 pensa que é chegada a hora de divulgação intensa destas campanhas no formato virtual, a
214 Conselheira Carolina Poliquesi pede a palavra, diz que a SESA - Secretaria de Estado da
215 Saúde trabalha com pessoas vítimas de violência sexual, especialmente mulheres jovens, fala
216 que o atendimento precoce deve ser feito nas Unidades de Saúde, Unidades de Pronto
217 Atendimento, pelas equipes da saúde, conta que a SESA fez uma cartilha específica sobre
218 violência e que se encontra no site, a Conselheira Márcia Aparecida de Oliveira Neves da CUT
219 pede a palavra, diz que gostaria de reforçar a fala da Conselheira Taís falando que viu uma
220 campanha na “Boca Maldita” e pensa que no carnaval ela também deveria se repetir com a
221 participação da equipe da saúde da SESA porque os índices de HIV positivos estão alarmantes
222 e existem os autotestes HIV, os quais poderiam ser disponibilizados para a população de foliões
223 do carnaval, então seria este o apelo que ela gostaria de fazer, a Presidente Ivanete fala que a
224 Rede de Mulheres Negras (RMN) instituição da qual ela faz parte desenvolve um projeto
225 chamado Esperança Garcia e na sexta feira última tiveram um evento falando sobre esta
226 temática, e pensa que todas as demais instituições deveriam divulgar estas ações e levantar
227 esta bandeira, a Conselheira Carmen Regina Ribeiro da RFS pede a palavra, diz que todas
228 estas contribuições sobre o tema trazidas aqui pelas Conselheiras devem passar a fazer parte
229 desta campanha que a SEMIPI está divulgando e que fosse disponibilizado para se chegar até
230 as prefeituras dos Municípios, a Vice Presidente Mariana pede a palavra e diz que gostaria de
231 fazer uma sugestão de que se for possível juntar a Bruna, a Taís, a Márcia para que elas
232 montem um texto reforço para a campanha Não é Não!, a ser encaminhado a todos os
233 Municípios e Conselhos Municipais, via email, redes sociais, rádios e site da SEMIPI e do
234 CEDM, todas concordam e Bruna fala que já está elaborando o texto, a Presidente Ivanete
235 agradece e passa para o próximo ponto da pauta; item oito; 8) Relato das Comissões
236 Permanentes do Mês de Dezembro de 2023 (Comissão de Comunicação, Mobilização e
237 Acompanhamento dos Conselhos Municipais, Comissão de Legislação e Normas e
238 Comissão de Trabalho e Autonomia) e Relato do Mês de Fevereiro de 2024: Relato     Mês      
239 de         Dezembro         de         2023  : 8.1) Comissão de Comunicação, Mobilização e Acompanhamento
240 dos Conselhos Municipais: Conselheiras presentes: Terezinha Andrade Possebom, Rosalina
241 Batista, Silvana Rausis Fachenco, Jussara Fátima Ribeiro, Kharin Bevervanso, Demais
242 presentes: Deise Tokano, Maria Letícia Zavala Dellê e Sandra Paizani, Apoio Técnico: Priscila
243 Alves da Silva, Pauta 1 – Programação da Reunião Ampliada e Descentralizada do
244 CEDM/PR e Curso de Capacitação de Conselhos. A Conselheira Rosalina informou que já
245 foi feita uma pré reserva para a realização da reunião descentralizada do CEDM no mês de
246 abril de 2024, onde teremos o primeiro módulo da capacitação, o local será o IDR-PR, sede
247 de Londrina, Parecer da Comissão: Os trabalhos serão retomados na reunião de fevereiro
248 de 2024, Parecer do CEDM: Ciente, Pauta 2 – Protocolo nº 21.118.495-7 (retorno) – pautas



249 relacionadas aos direitos das mulheres que estão em discussão no Conselho Estadual de
250 Saúde. O Conselho Estadual da Saúde informa que discute vários temas relacionados a
251 mulher, todos os meses, tendo  como pauta permanente os seguintes assuntos:
252 Apresentação dos dados epidemiológicos e ações realizadas pela Vigilância Epidemiológica
253 e Divisão de Saúde da Mulher e apresentação das ações realizadas para linha de cuidado
254 materno Infantil, Parecer da Comissão: Ciente. Parabenizar o Conselho da Saúde pelo
255 trabalho realizado nas pautas afetas a saúde da mulher, Parecer do CEDM: Aprovado.
256 Disponibilizar a informação do Conselho da Saúde para a Conselheira Bruna Ravena, Pauta
257 3 - Protocolo nº 21.118.737-9 (retorno) – pautas relacionadas aos direitos das mulheres que
258 estão em discussão no Conselho Estadual de Educação. O Conselho Estadual da Educação
259 encaminhou ofício informando que no momento não tem nenhuma pauta referente a mulher
260 em discussão, Parecer da Comissão: Ciente. Esta comissão relata estranheza de que o
261 Conselho Estadual da Educação, que tem tantas ações previstas no Plano Estadual dos
262 Direitos da Mulher não inclua em suas pautas as questões referentes a esse tema e as
263 questões de gênero. Solicitamos a participação deste Conselho, através de inclusão de
264 pauta no Conselho Estadual de Educação, para que possa ser esclarecida e discutida essa
265 temática, Parecer do CEDM: Aprovado. Solicitar agendamento de reunião entre a
266 Presidência e Vice-Presidência de ambos os Conselhos, para construção de pauta conjunta,
267 Pauta 4 – Protocolo nº 21.164.185-1 – Ofício nº 081/2023 – MPPR – Deliberação nº 08/2023
268 – repasse Fundo a Fundo. Ofício nº 081/2023 encaminhado pelo Ministério Público do
269 Estado do Paraná, referente a Procedimento Administrativo MPPR – 0046.23.175703-3,
270 solicitando resposta ao Ofício nº 151/2023 do Conselho Municipal dos Direitos da Mulher de
271 Curitiba/PR, solicitando a possibilidade de realizar a pré-habilitação do repasse financeiro no
272 formato fundo a fundo como cofinanciamento ao Apoio e Fortalecimento da Política Pública
273 dos Direitos da Mulher ao município de Curitiba, considerando: I) Que o Conselho Municipal
274 dos Direitos da Mulher de Curitiba tem composição maior que 50% de participação da
275 Sociedade Civil, sendo 60% da Sociedade Civil e 40% de participação governamental,
276 conforme lei municipal nº 14.362/2013 e lei municipal 14.491/2014; e II) A indicação da Casa
277 da Mulher Brasileira de Curitiba como equipamento similar ao CRAM. Constam as
278 Informações Técnicas elaboradas pela Diretoria de Políticas Públicas para Mulheres –
279 DPPM/SEMIPI e pela Coordenação de Enfrentamento às Violências Contra as Mulheres –
280 CEVIM/DPPM/SEMIPI, bem como o encaminhamento de resposta ao CMDM de Curitiba/PR
281 e ao MPPR pela Diretoria-Geral, Parecer da Comissão: Ratifica as Informações Técnicas
282 da CEVIM/SEMIPI e da DPPM/SEMIPI e sugere o encaminhamento de cópia das
283 Informações Técnicas para a Assessoria de Direitos Humanos de Curitiba. Após arquive-se,
284 Parecer do CEDM: Aprovado; Relato         Mês         de         Dezembro         de         2023  : 8.2) Comissão de
285 Legislação e Normas: Conselheiras presentes: Ana Cláudia Marochi, Lisandra Maria K. Nadal,
286 Jane Cristina Lobato Vasques, Simone Yoko Taniguti Giroto Amorim, Apoio Técnico: Gabrielle
287 Viana Collatusso, Relato: Na reunião ordinária do mês de setembro, o CEDM aprovou
288 encaminhamento de ofício para as Comissões de Licitação das Secretarias Estaduais
289 solicitando observância da norma, posto que nos pontos de pauta 4.1 e 4.2, as Secretarias que
290 foram oficiadas e esta comissão apresentarão respostas e encaminhamentos de cada
291 Secretaria, Pauta 1 – Protocolo nº 21.120.070-7 – SECOM (retorno) - Ofício nº 267/2023 –
292 Decreto-Lei nº 10.086/2022 –Critério de Desempate de Licitação, Parecer da Comissão: Em
293 resposta, a SECOM deu ciência ao contido no referido Ofício por meio da Coordenação de
294 Contratos, Convênios e Licitações e felicitou o engajamento do CEDM. Diante do exposto, esta
295 comissão delibera pelo arquivamento do protocolado, Parecer do CEDM: Aprovado, Pauta 2 -
296 Protocolo nº 21.120.295-5 – SEFA (retorno) – Decreto-Lei nº 10.086/2022 – Critério de
297 Desempate de Licitação, Parecer da Comissão: Em resposta, a SEFA deu ciência ao contido
298 no referido Ofício por meio do Núcleo de Licitações, Contratos e Convênios e sugeriu o
299 encaminhamento do Protocolado à Secretaria de Administração e Previdência – SEAP. A SEAP
300 informou que encaminhou o documento para todas as divisões e que utiliza a minuta padrão da
301 PGE, na qual consta o critério de desempate divulgado pelo CEDM. Diante do exposto, esta
302 comissão delibera pelo arquivamento do protocolado, Parecer do CEDM: Aprovado; Relato  
303 Mês         de         Dezembro         de         2023  : 8.3) Comissão de Trabalho e Autonomia: Conselheiras
304 presentes: Taís Adams, Mariluce Gogosz, Demais participantes: Silvana Ribas (SEED),
305 Leonardo Pelegrin, Maria Letícia Zavala Dellê, Pauta 1 - Informes sobre o Ônibus Lilás –
306 SEMIPI, O técnico Leonardo da SEMIPI fez a apresentação sobre o ônibus lilás e o próximo
307 informe será feito na reunião de abril de 2024. Apresenta o Quadro Anual de Viagens 
abaixo: 308
309



MÊS MUNICÍPIOS ATENDIMENT
OS

ESPECÍFICOS

TOTAL DE
PÚBLICO

MARÇO

Cambira; Mauá da Serra; Nova Itacolomi; Jandaia 
do Sul; Marilândia do Sul; Ortigueira; Rio Bom; 
Imbaú; Arapongas; Saudade do Iguaçu; 
Chopinzinho; Pinhais; Colombo
TOTAL:     13      
DIAS:     13      

27 608

ABRIL

Curitiba (Mutirão no Uberaba); Contenda; 
Sertaneja (PR em Ação); Araucária; Rio Branco 
do Sul; Almirante Tamandaré; Pontal do Paraná 
(PR em Ação)
TOTAL:     7      
DIAS:     10      

7 465

MAIO

Ibaiti; Paranaguá (PR em Ação); Virmond; 
Matelândia; Bocaiúva do Sul; Curitiba 
(CARAVANA)
TOTAL:     6      
DIAS:     8      

4 1.151

JUNHO

Goioerê (PR em Ação); Cascavel (CARAVANA); 
Francisco Beltrão (CARAVANA); Santo Antônio 
da Platina (CARAVANA)
TOTAL:     4      
DIAS:     5      

4 1.101

JULHO

Londrina (PR em Ação); Curitiba (Tatuquara); 
Maringá (CARAVANA); Apucarana; Curitiba 
(Caminhada); Maria Helena; Peabiru (PR em 
Ação); Londrina (Feira de Saúde)
TOTAL:     8      
DIAS:     12      

95 2.202

AGOSTO

Palmas; Foz do Jordão; Cascavel (PR em Ação);
Pato Branco; Ponta Grossa (CARAVANA); 
Pérola; Santa Izabel do Oeste; Umuarama; 
Ubiratã; Cianorte; Salto do Lontra (PR em Ação);
Cruzeiro do Sul; São João; Califórnia; Santa 
Izabel do Oeste; Cafelândia; Maringá (PR em 
Ação); Assis Chateaubriand; São João do Ivaí; 
Engenheiro Beltrão; Quatro Barras; Curitiba 
(Tatuquara); Curitiba (Sítio Cercado); 
Mandirituba; Campo Largo
TOTAL:     25      
DIAS:     27      

138 3.332

SETEMBRO

Araruna; Santa Lúcia; Rio Branco do Ivaí (PR em
Ação); Londrina (Rua Sergipe); Curitiba (Caiuá); 
Iguaraçu; Marialva; Irati (PR em Ação); 
Mandaguari
TOTAL:     9      
DIAS:     13      

2 500

OUTUBRO

Jacarezinho; Quedas do Iguaçu (PR em Ação); 
Arapongas; Londrina (PR em Ação); Vitorino; 
Palmeira; Boa Vista da Aparecida; Guamiranga; 
Campina da Lagoa; Ubiratã; Cafelândia (PR em 
Ação); Paranacity; Maringá (PR em Ação);

7 867



Reserva (PR em Ação) 
TOTAL: 14
DIAS:     18      

NOVEMBRO

Francisco Beltrão; Astorga; Paiçandu; Missal (PR 
em Ação); Nossa Senhora das Graças; Curitiba 
(Pinheirinho)
TOTAL:     6      
DIAS:     8      

51 383

TOTAL: 335 10.609

310 Parecer da Comissão: Ciente, Parecer do CEDM: Ciente, Pauta 2 - Relato da APP
311 Sindicato feito em abril – modelo meritocrático, plataformização da educação, autonomia
312 pedagógica, plano de carreira, equidade de gênero, condições de trabalho, saúde do
313 profissional de educação, funcionários da escola, reconhecimento facial e alimentação. Em
314 atendimento ao Of. 043/2023 da APP Sindicato, encaminhado ao CEDM, foi decidido em
315 comum acordo, com a representação da APP Sindicato Prof. Taís Adam e Prof. Márcia
316 Neves e as representantes da SEED, Prof. Silvana de Melo Ribas e Prof. Regina Célia
317 Vitório o encaminhamento de ofício, via e-protocolo, nas pautas currículo/plataformas,
318 práticas pedagógicas, saúde dos docentes e plano de carreira, para a Diretoria de Educação
319 da SEED, para análise e providências, Parecer da Comissão: Encaminhar ofício à Diretoria
320 de Educação/SEED e informar o nº do protocolo para a Conselheira representante da SEED
321 no CEDM, para acompanhamento e dar celeridade ao fluxo, Parecer do CEDM: Aprovado.
322 Levar este ponto como exemplo, na reunião entre os Conselhos de Educação e da Mulher,
323 Pauta 3 - Retomada da militarização das escolas – Conselheira Márcia Oliveira – APP
324 Sindicato. Após feita a explanação e argumentação contrárias ao processo de militarização,
325 que não é previsto na Lei de Diretrizes e Bases da Educação – LDB, por afetar as condições
326 de acesso e permanência dos estudantes na educação pública, devido ao fechamento do
327 período noturno. Afetam também o trabalho das professoras e funcionárias, devido a
328 redução dos postos de trabalho, além de outros aspectos de tornar os colégios em cívico
329 militar, Parecer da Comissão: Solicitamos a participação do setor responsável por esse
330 processo, para argumentação educacional e pedagógica, na próxima reunião desta
331 Comissão, Parecer do CEDM: Solicitar a participação da Coordenação do CCM (Cristina
332 Jaquimil) da SEED, via ofício, na próxima reunião desta Comissão, para uma argumentação
333 educacional e pedagógica, Relato         Mês         de         Fevereiro         de         2024  : 8.1) Comissão de
334 Comunicação, Mobilização e Acompanhamento dos Conselhos Municipais: Conselheiras
335 presentes: Terezinha Andrade Possebom, Rosalina Batista, Jussara Fátima Ribeiro, Demais
336 presentes: Deise Tokano, Maria Letícia Zavala Dellê, Sandra Paizani, Apoio Técnico: Priscila
337 Alves da Silva, Pauta 1 - Diretoria de Políticas Públicas para Mulheres – SEMIPI – Curso de
338 Capacitação de Conselhos, Parecer da Comissão: O projeto de capacitação do CEDM vai
339 ter início na reunião descentralizada do CEDM em abril em Londrina, podendo ser presencial
340 e online. A Comissão pede apoio para todas as conselheiras e para a SEMIPI para buscar as
341 inscrições das Conselheiras Municipais na capacitação. Os temas das futuras capacitações
342 serão definidos após a reunião descentralizada, Parecer do CEDM: Ciente, Pauta 2 –
343 Finalização da programação da Reunião Ampliada e Descentralizada do CEDM/PR, Parecer
344 da Comissão: A reunião descentralizada e ampliada será na sede do IDR de Londrina, que
345 tem capacidade para 150 pessoas, nos dias 02 e 03 de abril. No dia 02 pela manhã reunião
346 descentralizada do CEDM e no período da tarde visita ao CRAM, Maternidade e Delegacia
347 da Mulher. No dia 03 acontecerá a reunião ampliada. Público alvo da reunião ampliada:
348 municípios da macro regional de Londrina, convidando os Conselhos Municipais dos Direitos
349 da Mulher e OPMs existentes nos municípios da região (considerando a divisão pelas
350 Associações de Municípios, a AMEPAR, AMUVI, AMUNORPI, AMUNOP). Para os
351 municípios mais próximos Rolândia, Cambé, Apucarana e Ibiporã abrir mais vagas. Os
352 ofícios convite sairão pelo CEDM. Encaminhar para as Secretarias que compõem o CEDM,





353 ofício de convocação para a reunião ampliada e descentralizada, informando o nome da titular e
354 da suplente. Proposta     de     Programação  : Manhã 9h as 10h – Credenciamento, 10h as 11h –
355 Abertura – composição da mesa (autoridades – Presidente do CEDM, Presidente do CMDM
356 de Londrina, Secretária SEMIPI, Secretária da Mulher de Londrina, Juíza da Vara Maria da
357 Penha, Delegada da Mulher e Promotora), 11h as 12h – Experiência do Conselho Municipal
358 de Londrina no Fortalecimento do Controle Social – Sueli Galhardi, 12h as 13h30 – almoço,
359 Tarde 13h30 as 16h – Capacitação “O papel do Controle Social nas Políticas Públicas para
360 Mulheres” – Rosalina e Carmen (sociedade civil) e apresentação das 10 medidas e o papel
361 da gestão na política da mulher (Governamental – nome a definir), 16h as 17h – Debate e
362 sugestão de temas para as próximas capacitações e 17h – Encerramento. Lista         de      
363 autoridades     a     serem     convidadas  : Juíza Núcleo Maria da Penha, Promotora do Núcleo Maria
364 da Penha, Promotora da Saúde, Secretária da Mulher de Londrina, Delegada da Mulher,
365 Presidente do Conselho Municipal da Mulher de Londrina, Presidente da Associação das
366 Mulheres Empresárias de Londrina, Chefe do HU, Chefe do Núcleo da Casa Civil, Chefe do
367 Núcleo Regional da Saúde, Procuradora da Mulher de Londrina e Tamarana, Chefe do
368 Núcleo da Educação, Chefe do ER da SEDEF, Secretária da Mulher de Apucarana,
369 Secretária da Mulher de Maringá, Prefeitas dos municípios de Tamarana, Sertanópolis,
370 Prado ferreira e Primeiro de Maio, Reitora da UEL – Professora Marta Fávaro, Goreti, IDR –
371 Diretor-Presidente Natalino, Diretora de Pesquisa Vânia e Diretora Administrativa Solange,
372 Providenciar  : Material para divulgação do evento, Ofício convidando as governamentais e
373 demais ofícios convite, Parecer do CEDM: Abertura de protocolo para envio ao setor de
374 eventos da SEMIPI, com previsão de acontecer nos dias 01, 02 e 03 de abril. Reunião
375 Extraordinária da Comissão será agendada na sequência e informada para as demais
376 conselheiras, Pauta 3 - Protocolo nº 21.118.681-0 – retorno do CEDI – pautas referentes à
377 mulher que estão atualmente em discussão no âmbito do Conselho Estadual. O CEDI
378 informa que o II Plano Estadual dos Direitos da Pessoa Idosa em vigência contempla a
379 diversidade do processo de envelhecimento, considerando gênero, situação econômica,
380 crenças, dentre outros aspectos. Consideram importante a interface com outros Conselhos
381 de garantia de direitos, partindo do princípio de que a temática da pessoa idosa é
382 transversal, intersetorial e interdisciplinar. As deliberações de repasses fundo a fundo
383 também são orientadas na perspectiva de que os Conselhos Municipais dos Direitos da
384 Pessoa Idosa e órgãos gestores deliberem ações que considerem necessárias, dentre elas a
385 promoção de ações na garantia de direitos da mulher idosa. O calendário de reuniões
386 solicitado será encaminhado ao CEDM/PR, tal como a cópia do II Plano Estadual dos
387 Direitos da Pessoa Idosa, Parecer da Comissão: Ciente, Parecer do CEDM: Marcar uma
388 agenda com a Presidência e a Vice Presidência de ambos os conselhos para alinhamentos
389 de pautas integradas entre conselhos; Relato     do     Mês     Fevereiro     de     2024  : 8.2) Comissão de
390 Enfrentamento da Violência Contra a Mulher: Conselheiras presentes: Maria Isabel Pereira
391 Corrêa e Carmen Regina Ribeiro, Demais presentes: Eduardo Agostini Perelles, Maria Letícia
392 Zavala Dellê, Rockmillys Basante, Apoio Técnico:  Fernanda Heberle, Pauta 1 – Serviço de
393 acolhimento para as mães migrantes com filhos – Conselheira Rockmillys, Parecer da
394 Comissão:  Agendamento de reunião  presencial com representantes da Comissão  de
395 Enfrentamento as Violências, SEDEF – Alta Complexidade (Acolhimento) e SEJU, para
396 alinhamento de tratativas das questões de acolhimento a migrantes no Estado do Paraná. Com
397 sugestão de datas entre 19 à 21 de fevereiro, Parecer do CEDM: Aprovado, Pauta 2 - Protocolo
398 nº 21.558.332-5 – Ofício nº 07/2024 – CIAMP – retorno à solicitação do CEDM para compor
399 o CIAMP. O Ofício 001/2024 CIAMP, informou que levará a demanda ao Comitê e enquanto a
400 questão é deliberada solicitou a indicação de titular e suplente do CEDM. Em tempo as
401 indicações participarão das reuniões do CIAMP com direito à voz e sem direito a voto. O
402 protocolado está instruído com o calendário anual das reuniões do CIAMP, Parecer da
403 Comissão: Plenária deverá proceder a indicação, Parecer do CEDM: Indicação das
404 Conselheiras Titular Raissa (UBM) e Suplente Silvana (ASSEMPA), Pauta 3 - Ofício nº
405 006/2024 – Prefeitura Municipal de Matinhos – retorno sobre as providências adotadas
406 desde a visita do CEDM e SEMIPI à Casa da Mulher Matinhense, Parecer da Comissão:



407 Ciente e solicitar informações sobre perspectivas de atendimento na temporada e carnaval,
408 inclusive nos aspectos equipe de referência, Parecer do CEDM: Aprovado, Pauta 4 - Protocolo
409 nº 21.646.506-7 – Denúncia de assédio, racismo estrutural e constitucional - professora
410 municipal de Paranavaí, Parecer da Comissão: Considerando que se trata de uma denúncia
411 contra aspectos da gestão do serviço municipal, encaminhar para o acompanhamento do
412 Conselho Municipal dos Direitos da Mulher de Paranavaí, Parecer do CEDM: Aprovado.
413 Informar a denunciante que o procedimento foi o de enviar a denúncia para o Conselho
414 Municipal, Pauta 5 - Protocolo nº 21.646.355-2 – suposto caso de violência sexual contra
415 mulher com deficiência em Apucarana – Conselheira Renata Borges, Parecer da Comissão:
416 Oficiar SESP informando que recebemos a denúncia e estamos encaminhando para verificação
417 quanto a procedência dos respectivos fatos. Também solicitamos apuração do caso em tela com
418 urgência. Oportunamente solicitamos informações sobre a aplicação dos protocolos nos casos de
419 violência sexual. A Conselheira da SESP receberá uma cópia do ofício para o devido
420 acompanhamento da demanda, Parecer do CEDM: Remeter ao CMDM de Apucarana e ao
421 órgão gestor da política da mulher do município, Pauta 6 - Ofício nº 0070/2024 – GAB – MP –
422 retorno sobre o caso da gestante indígena de Guarapuava que faleceu no parto. A Conselheira
423 Maria Isabel fala que obteve o retorno dos ofícios encaminhados somente do Ministério Público
424 e da Defensoria Pública, a Secretaria de Estado da Saúde não retornou, a Conselheira Larissa
425 Marsolik fala que então talvez se deva reiterar os ofícios os quais não foram obtidos os
426 retornos, pedindo prazo de 10 dias úteis, para em tempo ser apreciado pela Comissão antes da
427 próxima plenária, a Colaboradora Dra. Mariana Martins Nunes, Defensora Pública do NUDEM –
428 Núcleo de Promoção e Defesa dos Direitos das Mulheres pede a palavra, diz que gostaria de
429 esclarecer alguns fatos com relação a esta pauta, fala que a Defensoria vem acompanhando
430 este caso da gestante indígena a partir de encaminhamento da rede local diante do desejo
431 manifestado por ela, à época, de realizar o aborto legal. Mirian não acessou o aborto legal e o
432 caso teve como desfecho a sua morte durante o parto e, diante disso, a Defensoria Pública foi
433 procurada pela imprensa porém esse contato com a imprensa foi feito a partir da Assessoria de
434 Comunicação, os Defensores não tem autorização nem para procurar a imprensa e nem para
435 responder a mesma, diz que a partir do momento que a morte da indígena foi entendida como
436 uma morte materna evitável em razão de uma negativa do acesso ao serviço de aborto legal no
437 Estado do Paraná, a Defensoria Pública foi procurada por vários veículos de comunicação,
438 começaram chegar diversos pedidos de entrevista já no dia seguinte da morte da indígena, e
439 como haviam informações muito desencontradas não foram concedidas as entrevistas; porém
440 dois dias após a morte quando a declarante já estava em contato com a família, foi procurada
441 pelo Jornal Folha de São Paulo, que já dispunha de informações mais completas do caso -
442 inclusive que a declarante só tomou conhecimento após recente acesso ao prontuário - e em
443 razão disso concedeu a entrevista solicitada; diz que com a publicação da matéria e divulgação
444 do nome completo de Mirian, a Defensoria Pública fez contato com o jornal para que a matéria
445 fosse retificada colocando-se apenas suas iniciais, mas informaram não ser possível, Mariana
446 diz que está em contato com a família da indígena prestando assistência jurídica à família da
447 vítima, para saber como está o processo de regularização da guarda das crianças, pois tinha
448 dois filhos, diz que o prontuário está sendo analisado por peritos para instruir eventual ação
449 indenizatória, que é o desejo da família, é papel da Defensoria prestar assistência qualificada a
450 família na busca do direito a justiça, a verdade, a memória e reparação, e este tipo de direito só
451 se garante falando sobre o caso para se ter um avanço nesta pauta, vai finalizando sua fala
452 dizendo que a expectativa é de que o caso da indígena seja um caso emblemático, que sua
453 morte não tenha sido em vão, para que se tenha garantia do aborto legal no Brasil, um tema
454 que é muito polêmico, que mobiliza muito as pessoas, finaliza dizendo que era isso que tinha a
455 falar e esclarecer, a Conselheira Maria Isabel agradece Dra. Mariana Nunes, a Conselheira
456 Carmen Regina Ribeiro pergunta se sabem quem divulgou o nome da indígena, Mariana
457 responde que a imprensa já tinha o nome da vítima e divulgou, a Conselheira Larissa Marsolik
458 fala que é lamentável se ter um jornalismo que passa esta divulgação, ainda com a instituição
459 vinculada e enquanto Conselho tenta não fazer que esta fala de revitimização seja reforçada,
460 Parecer da Comissão: Ciente, Parecer do CEDM: Reenviar os ofícios que não foram



461 respondidos, com prazo para resposta, Pauta 7 - Aprovação da Nota Técnica – Orientações
462 Técnicas para Centros de Referência de Atendimento à Mulheres Vítimas de Violência –
463 CEVIM/DPPM/SEMIPI, Parecer da Comissão: Levar para aprovação em plenária, Parecer do
464 CEDM: Aprovado, Pauta 8 – Despacho nº 572/2024 do Gabinete da Direção-Geral da Polícia
465 Penal – retorno sobre a solicitação de agendamento de visita da Conselheira Renata Borges
466 Branco, representante da casa de Malhu, ao Sistema Carcerário de Mulheres Transexuais de
467 Toledo. Parecer favorável para visitação, com sugestão de data para o dia 12/02/2024,
468 Parecer da Comissão: Aprovado. Comunicar a Conselheira Renata para que a mesma
469 possa se organizar para realizar a visita, Parecer do CEDM: Aprovado. Caso a conselheira
470 não tenha disponibilidade nessa data, informar a direção-geral da polícia penal para
471 remarcação da visita, com uma comitiva para acompanhá-la. A Presidente Ivanete informa
472 que devido ao avançado da hora, não vai ser possível ouvir o Relato         do         Mês         de         Fevereiro         de      
473 2024   das Comissões de Legislação e Normas, de Planejamento e Orçamento e de Trabalho e
474 Autonomia, ficando para serem apresentados na próxima reunião ordinária do mês de março,
475 portanto passa para o último ponto de pauta; item oito; 9) Palavra das Conselheiras: A
476 Conselheira Bruna pede a palavra, diz que espera que nos eventos a serem promovidos pela
477 SEMIPI no mês de fevereiro, ela tenha o prazer de conhecer a Secretária da Mulher Leandre
478 Dal Ponte, conta que no dia 29 de janeiro fez 20 anos do dia da visibilidade TRANS, quando em
479 2004 um grupo de travestis adentraram o Palácio reivindicando o seu direito de ter políticas
480 públicas e tiveram atividades em Brasília com todas as travestis de diversos Estados do País,
481 que foi uma articulação da Secretaria Nacional de Políticas dos Direitos das Pessoas LGBT
482 com apoio de outros Ministérios, então todo ano é elaborado o relatório do manifesto da
483 visibilidade TRANS e ela gostaria de entregá-lo para a Presidente deste Conselho para
484 apreciação, pois este dossiê se trata do assassinato de pessoas Travestis e Transexuais, para
485 que esse material possa ser usado por todas as Conselheiras que não possuem o letramento
486 nessas questões das pessoas TRANS, das suas vivências, acesso a educação, segurança
487 pública, saúde e diz que gostaria do apoio deste Conselho principalmente nas questões da área
488 da saúde das pessoas TRANS, para que se possa ter um avanço nessa área, ambulatórios
489 TRANS, processo transexualizador, acesso a saúde para HIV mais humanizado e também que
490 se possa avançar em pautas importantes LGBT, finaliza agradecendo a todas e diz que está
491 muito feliz em fazer parte deste Conselho, a Conselheira Maria Isabel Pereira Corrêa da UBM
492 pede a palavra, agradece a Bruna pela sua fala, por trazer a pauta de toda a diversidade de
493 mulheres, diz que fez muita questão que a entidade de Bruna participasse deste Conselho
494 porque sabia que realmente Bruna traria a pauta destas mulheres que são tão invisibilizadas,
495 diz que é extremamente importante para se ter a dimensão de toda essa luta das mulheres
496 transexuais e em função destas lutas ela gostaria de deixar registrado nesta plenária que
497 gostaria de pedir para a SEMIPI que sempre que tiver campanhas, como a do Não é Não!, para
498 que traga para parceria com o Conselho, pois é para isso é que se tem uma Comissão de
499 Comunicação, porque se o Conselho não for parceiro da SEMIPI nas campanhas, quem é que
500 vai levar as campanhas deste Conselho, fala da Campanha 8M da Sociedade Civil, a qual ela
501 participa de reuniões desde o ano passado para tratar desta campanha, conta que está previsto
502 um bloco LBTQI+, um bloco da luta das mulheres Palestinas que hoje no mundo são as
503 mulheres que mais estão sofrendo, que é um trabalho de construção da paz, portanto ela
504 gostaria de deixar este pedido para a SEMIPI para que sempre que tiver campanhas chame o
505 Conselho, para uma discussão inicial na Comissão de Comunicação, pois se as próprias
506 campanhas são desenvolvidas pelos Conselhos Municipais que estão recebendo o dinheiro do
507 Fundo, o Conselho Estadual não tem como fazer estas campanhas, portanto tem que contar
508 com recursos da SEMIPI, pede então uma parceria com a SEMIPI na luta por todas as causas,
509 porque esta Secretaria contempla este Conselho, a Conselheira Maria Inez Barboza Marques
510 da UNESPAR pede a palavra, diz que considera um privilégio fazer parte deste Conselho,
511 porém uma grande responsabilidade, conta que está como professora no programa de
512 graduação Sociedade e Desenvolvimento em Campo Mourão, e lá orienta uma estudante cuja
513 pesquisa é a interseccionalidade e letramento racial, fala que hoje pela primeira vez tem uma
514 mulher negra como Presidente deste Conselho, também tem uma mulher negra, a Bruna
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Ravena, que é representante das mulheres LGBTQI+, então diz que gostaria de propor que em
uma das reuniões plenárias deste Conselho tivesse a oportunidade de trazer alguém para falar
sobre a interseccionalidade, pois este é um tema necessário, importante e urgente neste País
tão racista em que vivemos, a Presidente Ivanete agradece a todas pelas falas e não tendo
mais  nenhuma  solicitação  de  fala,  agradece  a  todas  as  Conselheiras,  Convidadas(os),
Colaboradoras(es) e toda a equipe da Secretaria da Mulher e finaliza desejando um ótimo final
de tarde, dando por encerrada a Reunião Ordinária. Esta ATA foi degravada por Sandra Cristina
Hey Paizani da Equipe Técnica da Secretaria Executiva da SEMIPI, e será encaminhada as
Conselheiras para contribuições, depois de aprovada em reunião plenária será publicada no
DIOE e publicizada no site do CEDM/PR.
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